

SABER PRO

EJEMPLOS DE PREGUNTAS EXPLICADAS

MÓDULO DE CUIDADO DE ENFERMERÍA EN LOS ÁMBITOS CLÍNICO Y COMUNITARIO

■ Dificultad baja

■ Dificultad media

■ Dificultad baja

Pregunta 1

Enunciado

Durante la visita domiciliaria, un profesional de enfermería encuentra una familia nuclear conformada por cinco miembros: padre madre y tres hijos. Ellos manifiestan tener una relación armónica y resaltan, como factor importante, el diálogo como forma de solucionar conflictos que surgen en la familia.

En esta situación, para evaluar el funcionamiento familiar, el profesional de enfermería debe utilizar como instrumento el

Esta pregunta pretende identificar si el estudiante conoce y diferencia los instrumentos de valoración familiar.

Opciones de respuesta

- A. Apgar familiar.
- B. Psicograma.
- C. Ecomapa.
- D. Familiograma.

Al responder correctamente la pregunta, los evaluados dan cuenta de que aplican el cuidado de enfermería a las personas individual o colectivamente en las diferentes etapas del ciclo vital en el contexto comunitario, respondiendo a sus necesidades para fortalecer su autonomía y dignificar su condición humana.

En especial, al seleccionar esta respuesta, los evaluados demuestran que valoran la situación de salud de las personas individual o colectivamente, en las diferentes etapas del ciclo vital, para establecer el diagnóstico de enfermería.

Respuesta correcta: A

La opción A es la respuesta correcta, porque este instrumento permite evidenciar la forma en que una persona percibe el funcionamiento al interior de su familia.

Opciones de respuesta no válidas

- B** La opción B no es correcta, porque el psicograma es el instrumento que permite identificar las relaciones intrafamiliares y entre los subsistemas familiares. En este caso se quiere valorar el funcionamiento familiar, el cual se efectúa mediante otro instrumento.
- C** La opción C no es correcta, porque el ecomapa es un instrumento que permite identificar recursos extrafamiliares, factores estresantes y aspectos comunitarios que puedan contribuir al desarrollo de la familia. Este instrumento no corresponde a lo que se quiere valorar.
- D** La opción D no es correcta, porque el familiograma permite valorar la estructura familiar, es decir, quiénes conforman la unidad familiar.



SUGERENCIAS:

1. Elaborar un cuadro comparativo entre los diferentes instrumentos familiares en el que identifique su definición y las características de valoración de cada uno de ellos.
2. Consultar diferentes textos relacionados con valoración familiar (salud familiar).

Pregunta 2

Enunciado

A la consulta de crecimiento y desarrollo llevan un niño de 9 meses de edad. La madre refiere que, durante tres días, presentó temperatura mayor a 39 °C, manejada con acetaminofén; que le “salieron unos punticos en la cara que luego pasaron al pecho”, y que llora con frecuencia. Ella explica que, debido a estas situaciones, no ha podido llevarlo al jardín. En la valoración de enfermería se observa conjuntivitis y manchas de Koplik. De acuerdo con los protocolos de vigilancia epidemiológica, este es un caso sospechoso de sarampión.

Como profesional de enfermería, la actividad de vigilancia epidemiológica que debe realizar es vigilancia

Esta pregunta permite identificar si el estudiante conoce los protocolos de vigilancia epidemiológica de las enfermedades de transmisión más relevantes de nuestro país.

Opciones de respuesta

- A. pasiva y notificación inmediata.
- B. activa y notificación inmediata.**
- C. pasiva y notificación semanal.
- D. activa y notificación semanal.

Al responder correctamente la pregunta, los evaluados dan cuenta de que aplican los principios éticos-legales y administrativos para la gestión de los recursos y servicios de salud a favor del cuidado de la vida.

En especial, al seleccionar esta respuesta, los evaluados demuestran que aplican las estrategias encaminadas a garantizar una atención de calidad en las instituciones de salud, teniendo en cuenta los ejes de seguridad, humanización de la atención y gestión de la tecnología.

Respuesta correcta: B

La opción B es la respuesta correcta porque, según el Protocolo de Vigilancia en Salud Pública para sarampión y rubéola del Ministerio de Salud, ante un caso sospechoso de sarampión se debe hacer notificación inmediata y búsqueda activa de casos y contactos.

Opciones de respuesta no válidas

- A** La opción A no es correcta, porque el sarampión es una enfermedad de notificación obligatoria y se inicia desde el momento en que se sospecha el caso (activa) y no cuando consulta al médico (pasiva).
- C** La opción C no es correcta, porque la notificación es inmediata y no semanal, y se inicia desde el momento en que se sospecha el caso.
- D** La opción D no es correcta, dado que es de notificación obligatoria inmediata y no semanal en el momento en que se sospecha el caso.



SUGERENCIAS:

1. Leer el Decreto 3518 de octubre 9 de 2006 del Ministerio de la Protección Social por el cual se crea y reglamenta el Sistema de Vigilancia en Salud Pública y se dictan otras disposiciones.
2. Familiarizarse con los términos de vigilancia epidemiológica.
3. Realizar un cuadro comparativo de los eventos de notificación obligatoria.

Pregunta 3

Enunciado

Una enfermera que pertenece al equipo de atención primaria en salud efectúa un diagnóstico de las necesidades de una comunidad. A través de este detecta problemas relacionados con el manejo inadecuado de basuras y presencia de vectores, que influyen en el estado de salud de la población y facilitan la presencia de algunas enfermedades prevenibles. La profesional decide realizar una investigación que permita vincular la comunidad con el equipo de salud para resolver los problemas identificados.

De acuerdo con lo anterior, el profesional de enfermería define que el diseño de investigación adecuado es

Esta pregunta permite conocer si el estudiante identifica los diseños de investigación que pueden orientar las intervenciones de enfermería.

Opciones de respuesta

- A. etnográfico.
- B. fenomenológico.
- C. crítico-social.
- D. acción-participación.

Al responder correctamente la pregunta, los evaluados dan cuenta de que aplican el cuidado de enfermería a las personas individual o colectivamente, en las diferentes etapas del ciclo vital en el contexto comunitario, respondiendo a sus necesidades para fortalecer su autonomía y dignificar su condición humana.

En especial, al seleccionar esta respuesta, los evaluados demuestran que valoran la situación de salud de las personas individual o colectivamente, en las diferentes etapas del ciclo vital, para establecer el diagnóstico de enfermería.

Respuesta correcta: D

La opción D es la respuesta correcta, porque la Investigación Acción Participativa (IAP) es un método que procura que el desarrollo de la investigación y la intervención esté centrado en la participación de quienes conforman la comunidad donde se investiga y se interviene, ya que se entiende a la propia comunidad como la encargada de definir y dirigir sus propias necesidades, conflictos y soluciones.

Opciones de respuesta no válidas

- A** La opción A no es correcta, porque la etnografía se enfoca en el estudio directo de personas y grupos durante un cierto período, utilizando la observación participante o las entrevistas para conocer su comportamiento social, registrando una imagen realista y fiel del grupo estudiado. Para este caso, esta opción no es correcta porque se requiere intervenir e integrar a la comunidad en la solución de la situación presentada, y este método no lo permite.
- B** La opción B no es correcta, porque la investigación fenomenológica es la descripción de los significados vividos, existenciales, y procura explicar los significados en los que estamos inmersos en nuestra vida cotidiana. En esa medida, no es correcta porque este método no permite intervenir en la participación de la comunidad para la solución de la situación presentada.
- C** La opción C no es correcta, porque el enfoque crítico social no solo se caracteriza por el hecho de indagar, obtener datos y comprender la realidad en la que se inserta la investigación, sino por provocar transformaciones sociales. No es la correcta porque este es un enfoque y no un diseño de investigación.



SUGERENCIAS:

1. Elaborar un cuadro comparativo entre los diferentes enfoques y tipos de investigación.
2. Leer documentos o artículos de investigación que utilicen diferentes diseños tanto cuantitativos como cualitativos.